

CRÓNICA DE LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA

(MAYO – OCTUBRE 2025)

VICTORIA RODRÍGUEZ PRIETO¹
Y MONTSERRAT PINTADO LOBATO²

I. ASUNTOS GENERALES Y ADMINISTRACIÓN EXTERIOR DEL ESTADO

Este semestre vuelve a estar marcado por la gestión de los conflictos armados en Ucrania y Gaza, así como por el proceso de redefinición de la respuesta europea y trasatlántica al nuevo contexto de seguridad, que ha culminado con la Cumbre de la OTAN celebrada en La Haya. Allí, los Estados miembros de la Alianza se han comprometido con el objetivo de elevar el gasto militar que, no obstante, en nuestro caso está siendo algo menor. Ello ha generado cierto desacuerdo con el secretario general de la Alianza y, especialmente, el presidente estadounidense, D. Trump. En los últimos meses, dicho desacuerdo se ha manifestado más allá de la OTAN; en claro detrimento de una actuación más ambiciosa por parte de nuestro país en asuntos fundamentales tales como el apoyo internacional a Kiev ante los intentos de acuerdo de paz entre Trump y Putin en la denominada Coalición de Voluntarios.

La disputa en Gaza, que este semestre ha asistido a la firma de un alto al fuego, ha marcado la agenda bilateral y multilateral (especialmente en Naciones Unidas). En estos encuentros, España ha insistido en su compromiso con la solución de dos Estados, tal y como lo ha defendido el presidente P. Sánchez en numerosas ocasiones quien finalmente ha asistido a la rúbrica del plan de paz en Egipto.

La Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo se ha celebrado en Sevilla entre el 30 de junio y el 3 de julio con el objetivo de impulsar un nuevo marco de financiación y que se ha cerrado con el Compromiso de Sevilla³. También, cabe resaltar la celebración de los actos conmemorativos del 40º Aniversario de la firma del Tratado de Adhesión a las Comunidades Europeas por parte de España, con la presencia de los reyes, el presidente del Gobierno y el presidente del Consejo Europeo, A. Costa.

En estos meses, el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación ha presentado la Estrategia de Acción Exterior 2025-2028⁴ encargada de definir las prioridades y orienta-

1 Victoria Rodríguez Prieto, Universidad Complutense de Madrid (victoriarodriguezp@ucm.es).

2 Montserrat Pintado Lobato, Universidad de Santiago de Compostela (montserrat.pintado@usc.es).

3 NACIONES UNIDAS, *Compromiso de Sevilla*, Cuarta Conferencia Internacional sobre la financiación para el Desarrollo, Sevilla, 30 de junio a 3 de julio de 2025, https://docs.un.org/es/A/CONF.227/2025/L.1?_gl=1*1pvzoxd*_ga*MTAxMTc3NzlyNS4xNzYyNTA1NTgy*_ga_TK9BQL5X7Z*cxE3NjI1MDU1ODEkbzEkZzEkdDE3NjI1MDU2MDIkajM5JGwwJGgw*_ga_S5EKZKSB78*cxE3NjI1MDU2MDIk-bzEkZzAkdkD3NjI1MDU2MDQkajU4JGwwJGgw

4 MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA Y COOPERACIÓN, *Estrategia de Acción Exterior de España 2025-2028*, 2025, <https://exteriores.gob.es/es/PoliticaExterior/Documents/>

taciones de la política exterior española para los próximos años, tal como han sido detalladas por el ministro de Asuntos Exteriores, J. M. Albares, en sendas comparecencias en el Congreso de los Diputados y el Senado¹. La estrategia se articula en torno a tres ejes: el refuerzo de la UE, la reafirmación del compromiso internacional de España y el refuerzo de las capacidades de España para la construcción de la paz y la seguridad. Igualmente, Exteriores ha creado la figura del Embajador en Misión Especial para los Derechos del Colectivo LGTBIQ+, puesto para el que ha sido nombrado el diplomático de carrera J. Noval.

Por su parte, la Casa Real ha celebrado la tradicional entrega de los Premios Princesa de Asturias que ha reunido en Oviedo a distintas personalidades a escala internacional entre las que destaca M. Dragui (expresidente del Banco Central Europeo).

II. POLÍTICA DE SEGURIDAD Y DEFENSA

En julio, el presidente del Gobierno ha participado en la Cumbre de la OTAN celebrada en La Haya (Países Bajos), tras confirmar que finalmente España lograría este año cumplir con el 2% del PIB de inversión en Defensa acordado en Cardiff. Sin embargo, este nuevo encuentro ha estado marcado por el establecimiento del objetivo del 5% de inversión para 2035². A este respecto, la delegación española ha defendido que un 2,1% de inversión era suficiente para cumplir con los compromisos técnicos y humanos acordados con la Alianza, tal y como ha informado el presidente en el Congreso³. Una cuestión que ha sido criticada, entre otros mandatarios, por D. Trump.

En materia parlamentaria, la ministra de Defensa ha comparecido ante las Comisión de Defensa del Congreso y el Senado para informar sobre el Plan Industrial y Tecnológico de Seguridad y Defensa, destinado a que España cumpla con el compromiso de invertir el 2% del PIB a Defensa, que según la ministra se cumplirá este año⁴. Por su parte, la secretaria de Estado de Defensa, A. Valcarce, ha acudido también a dicha comisión en el seno del Congreso. Entre otros aspectos, ha destacado la importancia de profundizar en la materia a escala europea a la luz del actual contexto regional y ha defendido la actuación de nuestro país en el impulso

[EAE_2025-2028/Estrategia_Espa%C3%b1ol.pdf](#)

- 1 COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES, CONGRESO, Sesión celebrada el día 5 de mayo de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso*, 5 de mayo de 2025, núm. 314, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-314.PDF; COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES, SENADO, Sesión celebrada el día 5 de mayo de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso*, 5 de mayo de 2025, núm. 378, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/SEN/DS/CO/DS_C_15_378.PDF
- 2 NATO, *The Hague Summit Declaration*, The Hague, 25 June 2025, https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_236705.htm
- 3 CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, PLENO Y DIPUTACIÓN PERMANENTE, Sesión plenaria celebrada el 9 de julio de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados*, 9 de julio de 2025, núm. 131, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/PL/DSCD-15-PL-130.PDF
- 4 COMISIÓN DE DEFENSA, CONGRESO, Sesión celebrada el día 30 de junio de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso*, 30 de junio de 2025, núm. 383, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-383.PDF; COMISIÓN DE DEFENSA, SENADO, Sesión celebrada el dia 27 de junio de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso*, 27 de junio de 2025, núm. 458, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/SEN/DS/CO/DS_C_15_458.PDF

de dichas medidas. Ante la polémica de destinar un menor porcentaje del 5%, la secretaría ha defendido el rol de España como socio leal de la OTAN señalando, entre otras cuestiones, la alta participación en las distintas misiones de la Alianza⁵.

La titular de Defensa ha asistido en mayo a la reunión de los ministros comunitarios destinada a actualizar la situación en Ucrania y debatir sobre la implementación del Libro Blanco para la Preparación de la Defensa 2030 y el Plan “ReArm Europe” orientado a reforzar las capacidades de defensa y reducir las dependencias. En la primera de las sesiones también ha participado el secretario general de la OTAN que ha transmitido a los socios las necesidades más urgentes para ayudar a Kiev. En junio, la ministra ha participado en la sesión del Consejo OTAN-Ucrania en la que han analizado la hoja de ruta hacia la Cumbre de La Haya. En los márgenes del encuentro, Robles se ha reunido con sus homólogos ucraniano y alemán, así como con la representante de la Alianza para la Agenda de Mujeres, Paz y Seguridad. Ya en octubre, la Comisión Europea ha publicado la nueva hoja de ruta sobre Defensa para 2030. Días antes, la ministra ha asistido a la reunión de la OTAN y al encuentro de ministros europeos en el seno del Consejo. Allí, ha puesto de manifiesto la importancia de orientar la inversión para cubrir las necesidades militares, impulsando la capacidad industrial española y europea, así como un mayor empleo.

El rey Felipe VI, acompañado por la ministra de Defensa, ha realizado una visita a los contingentes españoles desplegados en Rumanía y Eslovaquia en el marco de las misiones de la Alianza Atlántica, y se han reunido con el presidente rumano, N. Dan. Robles también ha visitado este semestre el contingente español destinado en el Cuartel General de la Alianza en Nápoles.

A finales de agosto, la titular de Defensa ha visitado Berlín, donde se ha reunido con su homólogo alemán, B. Pistorious, para tratar la industria de la defensa y las capacidades de ambos países, así como estrechar la cooperación en la materia. Una semana más tarde, ha viajado a Bruselas con el fin de acudir a la reunión de los ministros de Defensa de la Unión quienes han abordado el apoyo a Kiev de cara al encuentro en París de los líderes de los países que integran la Coalición de Voluntarios que apoya a Ucrania y de la que España es partícipe. En dicha reunión, los ministros se han comprometido a trabajar con el fin de alcanzar el alto el fuego y la paz en el país oriental.

En septiembre, el teniente general A. Lázara ha sido nombrado comandante jefe del Eurocuerpo, ante la presencia de la ministra de Defensa y el jefe del Estado Mayor de la Defensa.

Ya en Lituania, M. Robles se ha reunido con su homóloga para tratar las relaciones bilaterales y ha visitado el destacamento Vilkas de la OTAN presente en el país báltico y al cual España aporta unos 200 militares, varios Eurofighter y un avión para reabastecimiento en vuelo. En octubre, Robles se ha reunido con sus homólogos de la OTAN con quienes ha tratado la iniciativa Centinela Oriental que busca reforzar el flanco este de la Alianza.

5 COMISIÓN DE DEFENSA, CONGRESO, Sesión celebrada el martes 7 de octubre de 2025, Sesión celebrada el día 30 de junio de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso*, 7 de octubre de 2025, núm. 407, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-407.PDF

M. Robles ha mantenido un encuentro con el ministro de Defensa senegalés, el general B. Diop, y han firmado un nuevo memorando de entendimiento. Igualmente, la ministra ha acudido a Portugal para reunirse con su homólogo luso y, a continuación, visitar al personal español destinado en el mando de las fuerzas navales de ataque y apoyo a la Alianza en Oeiras. A finales de octubre, M. Robles ha recibido al ministro de Defensa letón, A. Sprüds, con quien ha debatido, entre otras cuestiones, la agresión rusa contra Ucrania.

III. COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO

Sevilla ha acogido del 30 de junio al 3 de julio la Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo con el objetivo de aprobar un nuevo marco de financiación. Al finalizar, han suscrito el Compromiso de Sevilla, una ambiciosa agenda integral cuya principal meta es reforzar el apoyo financiero a los países en vías de desarrollo. En la clausura de la Conferencia, Sánchez anunció el compromiso de que España destine el 0,7% de su renta bruta a ayuda al desarrollo en 2030 y se ha anunciado la apertura de una Casa de Naciones Unidas en Madrid. Por su parte, la secretaria de Cooperación para el Desarrollo, E. Granados, ha comparecido ante la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo del Congreso⁶, así como la Comisión sobre Cooperación para el Desarrollo del Senado con la finalidad de informar sobre dicha cumbre, la cual no ha dudado en calificar de “éxito”⁷.

En agosto se ha establecido la nueva dirección de Alianzas para el Desarrollo Sostenible e Innovación en el seno de la AECID de conformidad con el actual Estatuto de la agencia. Y un mes más tarde el Consejo de Ministros ha aprobado el Reglamento que regula el fondo español de desarrollo sostenible.

En el marco de la visita de los reyes a Egipto, el ministro Albares ha firmado con el país vecino una Alianza para el Desarrollo Sostenible hasta 2030.

IV. EUROPA Y SU REPERCUSIÓN EN LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA

Como suele ser habitual, la agenda comunitaria ha centrado gran parte de la actividad europea. Cabe destacar que el presidente del Gobierno ha participado en junio en el Consejo Europeo destinado a debatir sobre las prioridades comunitarias, principalmente la situación de Oriente Medio y la guerra de agresión contra Ucrania, del que ha dado cuenta en el Pleno del Congreso⁸. Previamente, en mayo, Sánchez se ha reunido en Bruselas con la presidenta de la

6 COMISIÓN COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO, CONGRESO, Sesión celebrada el día 20 de octubre de 2025, *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados*, 20 de octubre de 2025, núm. 417, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-417.PDF

7 COMISIÓN DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL AL DESARROLLO, SENADO, Sesión celebrada el 29 de octubre de 2025, *Diario de Sesiones Senado*, 29 de octubre de 2025, núm. 523, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_C_15_523.PDF

8 CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, PLENO Y DIPUTACIÓN PERMANENTE, *op. cit.*

Comisión para repasar asuntos relevantes de la agenda europea como los aranceles impuestos por EE. UU., la interconexión eléctrica de la península con el resto de Europa, o cuestiones de seguridad y defensa, entre otros. Tras unas tensas negociaciones, en julio U. Von der Leyen y D. Trump han llegado a un acuerdo en materia de comercio que, Pedro Sánchez, ha respaldado, aunque “sin ningún entusiasmo”.

Este semestre, el presidente Sánchez se ha reunido con la vicepresidenta europea de Derechos Sociales, R. Mînzatu, y el comisario europeo de Asociaciones Internacionales, J. Síkela. Ya en septiembre, P. Sánchez ha mantenido un encuentro con el presidente del Consejo Europeo para abordar la situación en Gaza, Ucrania o el comercio internacional. Y en el marco de la actual presidencia danesa al frente del semestre europeo, el presidente ha acudido a Copenhague para asistir a la reunión informal de jefes de Estado o Gobierno de la UE. Allí, Sánchez ha defendido una visión de la seguridad europea de 360º, a la vez que se ha acordado el muro de drones y el uso de los activos rusos congelados para la reconstrucción de Ucrania. En octubre, en el seno del Consejo Europeo, Sánchez ha planteado la necesidad de una estrategia para la seguridad en Gaza, así como incrementar el apoyo a las instituciones palestinas de cara a su reconstrucción.

En junio, se ha producido el acuerdo político definitivo sobre los aspectos fundamentales del futuro Acuerdo entre la Unión Europea y el Reino Unido en relación con Gibraltar, en una reunión en la que ha participado el ministro Albares, el comisario europeo de Comercio y Seguridad Económica, M. Šefčovič, el ministro de Exteriores británico, D. Lammy, y el ministro principal de Gibraltar, F. Picardo. En virtud del acuerdo, se eliminarán las barreras físicas y controles a personas y mercancías que circulen entre España y Gibraltar y se establecerán controles fronterizos duales Gibraltar-Schengen en el aeropuerto y el puerto. Posteriormente, en la visita de P. Sánchez a Reino Unido realizada a principios de septiembre, ambos países han rubricado un marco bilateral estratégico para reforzar la cooperación económica, política y social. Y, un día más tarde, el presidente español y su homólogo británico han participado en una mesa redonda con empresarios. Además, en su estancia en Londres ha participado en la Cumbre de Acción para el Progreso Global y ha mantenido sendas reuniones con el primer ministro de Canadá, M. Carney, y con su homólogo de Australia, A. Albanese, para reforzar la colaboración ante las respuestas que los progresistas han de dar a retos globales.

El presidente ha participado de forma telemática, debido a una avería en su avión, en la reunión de la Coalición de voluntarios celebrada en París en septiembre para tratar que el acuerdo de paz en Ucrania entre V. Putin y D. Trump no se negocie sin los propios ucranianos. Más adelante, se han celebrado otros encuentros a los que también ha asistido telemáticamente.

Durante su estancia en Copenhague, el jefe del Ejecutivo español ha acudido a la cumbre de la Comunidad Política Europea donde ha destacado la necesidad de hacer frente a la desinformación y la inseguridad climática.

Los mandatarios de los países europeos integrados en el foro informal UE-Med9, entre ellos España, se han reunido en octubre y han acordado, entre otras cuestiones, impulsar un presupuesto comunitario más ambicioso.

Mientras, el ministro de Exteriores ha participado en mayo en una reunión con sus homólogos europeos celebrada en Varsovia y centrada, como viene siendo habitual, en Ucrania, así como

en la relación con EE. UU., que Albares ha manifestado que debe ser “equilibrada y mutuamente beneficia”. Ese mismo mes, ha mantenido un encuentro con el comisario Síkela, con el que han debatido sobre el Marco Financiero Plurianual o la iniciativa Global Gateway.

En materia bilateral, Sánchez se ha reunido con el primer ministro esloveno, R. Golob, para abordar las relaciones bilaterales y comunitarias y evidenciar posiciones comunes en los conflictos de Gaza y Ucrania. En septiembre el canciller alemán, F. Merz, ha viajado a Madrid y ha celebrado una reunión con P. Sánchez. En el encuentro, han abordado la necesidad de impulsar una UE más fuerte y unida sin negar la necesidad de mayor coherencia con el Derecho Internacional ante los casos de Ucrania y Gaza.

Por su parte, el ministro Albares ha mantenido reuniones con sus homólogos luxemburgués, lituano, eslovaco y serbio.

Una delegación española, encabezada por el jefe del Estado, acudió a la misa de inicio del pontificado de León XIII y tras el acto, los reyes saludaron al Pontífice y le transmitieron sus felicitaciones. Además, los reyes han asistido al Festival Europalia en Bruselas, dedicado en esta edición a España.

En el mes de octubre, el vicepresidente ejecutivo de Prosperidad y Estrategia Industrial de la Comisión Europea ha acudido a la comisión mixta para la Unión Europea en donde ha informado sobre la actuación que está liderando la Comisión en el complejo contexto internacional⁹.

V. AMÉRICA

En la Comisión Iberoamericana del Senado han comparecido el antiguo secretario general de la Organización de Estados Americanos, L. L. Almagro¹⁰, y el gerente de movilización de recursos y alianzas globales del Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, I. Corlazzoli¹¹. Además, en julio, Sevilla ha acogido una reunión extraordinaria de la Comunidad Iberoamericana en la que el ministro de Exteriores ha explicado al resto de miembros la hoja de ruta de reuniones que concluirán con la Cumbre de Madrid en 2026. Los representantes adoptaron por consenso la Declaración de Sevilla¹², que apuesta por reafirmar el sistema de

-
- 9 Comisión mixta para la Unión Europea, Congreso, Sesión celebrada el 2 de octubre de 2025, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 2 de octubre de 2025, núm. 111, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CORT/DS/CM/DSCG-15-CM-111.PDF
- 10 Comisión de Asuntos Iberoamericanos, Senado, Sesión celebrada el 25 de septiembre de 2025, *Diario de Sesiones del Senado*, 25 de septiembre de 2025, núm. 490, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_C_15_490.PDF
- 11 Comisión de Asuntos Iberoamericanos, Senado, Sesión celebrada el 23 de octubre de 2025, *Diario de Sesiones del Senado*, el 23 de octubre de 2025 núm. 518, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_C_15_518.PDF
- 12 MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA Y COOPERACIÓN, *Proyecto de Declaración de Sevilla*, 1 de julio de 2025, https://www.exteriores.gob.es/es/Comunicacion/NotasPrensa/Documents/2025-07-01_Declaracion_de_Sevilla.pdf

cumbres y pone en valor la relevancia de una planificación de la cooperación más estratégica y concertada. Asimismo, unos días antes de la cita, el ministro ha mantenido una reunión con el secretario general iberoamericano, A. Allamand.

También en julio, el presidente del Gobierno ha realizado un viaje oficial a América Latina. En Chile, Sánchez ha participado en la Reunión de Alto Nivel “Democracia Siempre” convocada por el presidente chileno en la que también han participado los líderes de Brasil, Uruguay y Colombia. Posteriormente, Sánchez ha viajado a Uruguay, donde junto a su homólogo, Y. Orsi, ha rubricado una declaración conjunta y seis acuerdos orientados hacia áreas distintas de cooperación. Finalmente, Sánchez se ha desplazado a Paraguay y se ha reunido con el presidente, S. Peña, y ha participado en un encuentro empresarial España-Paraguay.

En mayo, Albares se ha reunido con su homólogo estadounidense, M. Rubio, para abordar la relación bilateral y las principales crisis bilaterales. Además, en julio, se ha celebrado en Santander el XXVIII Foro España-Estados Unidos. En septiembre, en la ronda de negociaciones sobre aranceles entre EE.UU. y China celebrada en Madrid, el ministro Albares ha acogido a ambas delegaciones en el Palacio de Santa Cruz. Los ministros Albares y Cuerpo se han podido reunir con el secretario del Tesoro de EE.UU., S. Bessent.

El ministro Albares se ha reunido en mayo con el titular de Exteriores dominicano, R. Álvarez, para revisar las relaciones bilaterales tras rubricar la semana anterior el Marco de Asociación País 2025-2028.

En un viaje a Colombia en mayo, la secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe, S. Sumelzo, ha mantenido un encuentro con el viceministro de Relaciones Exteriores colombiano, D. Ávila, para revisar la agenda bilateral, además de participar en la Subcomisión Mixta de Asuntos Educativos y Culturales y visitar la Feria Internacional del Libro de Bogotá.

VI. MEDITERRÁNEO MERIDIONAL, MAGREB Y ORIENTE PRÓXIMO

La actividad diplomática ante la escalada de tensión en Oriente Próximo ha centrado parte de la agenda del ministro Albares. Durante este semestre, el ministro ha mantenido un fluido diálogo con los países de la región para contribuir a una desescalada. Como muestra, en junio, Albares ha mantenido conversaciones con sus homólogos jordano, palestino, libanés, egipcio y saudí. Ese mes, la Asamblea General de Naciones Unidas ha aprobado una resolución presentada por España y Palestina sobre protección de la población civil y cumplimiento de las obligaciones jurídicas y humanitarias en el conflicto en Gaza. En julio, España, junto con 29 socios, ha hecho pública una Declaración Conjunta sobre los Territorios Palestinos Ocupados que enviaba un claro mensaje sobre la necesidad de poner fin a la guerra.

El jefe del Ejecutivo ha asistido como invitado especial a la XXXIV Cumbre de la Liga de Estados Árabes celebrada en Bagdad (Irak), en el mes de mayo. Sánchez, que ha intervenido en la sesión inaugural, se ha referido especialmente a la situación en Gaza y a la relevancia de apoyar distintas iniciativas en Naciones Unidas destinadas a promover un alto al fuego y la protección de los civiles. En los márgenes de la reunión, Sánchez se ha reunido con los primeros ministros de Irak, Líbano y Jordania, así como con el presidente palestino.

En julio, una amplia delegación del Gobierno español, liderada por el presidente, ha realizado un viaje oficial a Mauritania. En el marco de este viaje, Sánchez se ha reunido con su homólogo mauritano, M. O. Ghazouani, y ambos han rubricado una declaración conjunta destinada a profundizar los lazos bilaterales y las delegaciones ministeriales han firmado cuatro acuerdos. Igualmente, Sánchez ha participado en el primer encuentro empresarial bilateral y ha anunciado que España contará con su primer representante comercial y económico en el país. Este mismo semestre, se ha inaugurado una extensión del Instituto Cervantes en Mauritania. Y ya en Madrid, el titular de Exteriores se ha reunido con su homólogo mauritano, en su primera visita bilateral a España como ministro en el mes de octubre.

En junio, el rey Abdalá II de Jordania ha realizado una visita oficial a España, en la que se ha reunido con el rey Felipe VI acompañado del resto de la delegación jordana. En el marco de esa visita, el presidente Sánchez y el monarca jordano han firmado la declaración para el establecimiento de una Asociación Estratégica con el fin de reforzar los vínculos bilaterales.

El presidente del Gobierno ha realizado un viaje oficial a Turquía en el mes de mayo y se ha reunido con el presidente turco, R. T. Erdogan, para analizar tanto las relaciones bilaterales como la situación regional y global.

El ministro de Exteriores ha participado en la reunión ministerial de la Vecindad Sur, la primera celebrada en los últimos tres años, en la que ha pedido a los socios comunitarios que la UE refuerce su relación con la región. En los márgenes de la reunión, el ministro ha mantenido encuentros bilaterales con el Comisario de Comercio de la UE, así como con sus homólogos de Marruecos, Jordania, Egipto, Palestina, Siria, Líbano e Israel.

A principios de septiembre, el presidente del Gobierno ha pronunciado una declaración institucional para anunciar nueve medidas orientadas a “detener el genocidio en Gaza, perseguir a sus ejecutores, y apoyar a la población palestina”. Entre éstas, cabría mencionar la aprobación de un Real Decreto Ley que consolide jurídicamente el embargo de armas a Israel que se aplica desde octubre de 2023, la prohibición de acceder a territorio español a todas aquellas personas que participen de forma directa en el genocidio, la violación de derechos humanos y los crímenes de guerra en Gaza o la limitación de los servicios consulares prestados a los ciudadanos españoles residentes en los asentamientos ilegales israelíes a la mínima asistencia legalmente obligatoria. Finalmente, destaca la participación de Sánchez al acto de firma del Plan de Paz para Oriente Próximo entre Israel y Hamás liderado por D. Trump a mediados de octubre. El presidente español ha celebrado el acuerdo, pero ha exigido que los “responsables” del genocidio rindan cuentas ante la Justicia.

VII. ÁFRICA SUBSAHARIANA Y AUSTRAL

El ministro Albares ha lanzado el Consejo Asesor España-África destinado a reforzar la cooperación estratégica como herramienta de refuerzo e implementación de la Estrategia España-África 2025-2028. Precisamente, el ministro ha presentado ante los embajadores de África en la OCDE la citada estrategia hecha pública el semestre pasado. Ya en la reunión plenaria de

la Mesa África, el titular de Exteriores ha hecho balance de esta estrategia y ha destacado su elevada implementación: el 25% del total de las líneas de acción implícitas en dicho documento. Más adelante, se ha puesto en marcha la Fundación España-África, parte de la estrategia anteriormente mencionada.

La ministra de Defensa ha mantenido una reunión con el representante especial de la UE para el Sahel, J. G. Cravinho, muestra de la relevancia que le otorga el Gobierno a esta zona del continente.

VIII. ASIA Y PACÍFICO

El presidente del Gobierno se ha reunido con el vicepresidente chino, Han Z., con quien ha revisado cuestiones globales, como la situación del comercio internacional en el contexto de imposición de aranceles, así como la relación bilateral, que este año cumple su cincuenta aniversario. Asimismo, el ministro Albares ha viajado a China y ha mantenido un encuentro con su homólogo Wang Y. con quien ha tratado los vínculos bilaterales y las cuestiones de carácter internacional más relevantes. En su estancia en el país asiático, el ministro se ha reunido con empresarios españoles y ha inaugurado el campus internacional de la Universidad Politécnica de Valencia.

IX. ORGANISMOS INTERNACIONALES Y DIPLOMACIA MULTILATERAL

En el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas durante la Semana de Alto Nivel, el presidente del Gobierno ha pedido acabar con la matanza en Gaza e impulsar el ingreso de Palestina como Estado de pleno derecho en la organización. Durante su visita a Nueva York, Sánchez ha participado en el evento “En Defensa de la Democracia: Luchando contra el extremismo” coliderado por España, Brasil, Chile, Colombia y Paraguay y ha anunciado que el próximo encuentro se celebrará en España en 2026. También, ha podido acudir al evento de Alto Nivel sobre Acción Climática, donde ha confirmado que España se adherirá a la Iniciativa Global para la Integridad de la Información sobre Cambio Climático. El rey también ha asistido a la sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas y en su intervención el monarca ha señalado que “cuesta comprender las acciones de Israel en Gaza”, poniendo de relieve la necesidad del papel que tiene que desempeñar esta organización en la protección del orden internacional y el Estado de derecho.

Previamente, en el seno del Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible impulsado por Naciones Unidas, la secretaria de Estado de Cooperación Internacional, E. Granados, ha reiterado el compromiso de España con la gestión multilateral para lograr el desarrollo sostenible y su voluntad de contribuir a la iniciativa ONU80.

También este semestre, España ha presentado el informe nacional sobre la situación de los derechos humanos al Examen Periódico Universal de Naciones Unidas ante 122 Estados, que han destacado los avances realizados.

Los ministerios de Asuntos Exteriores y Sanidad han impulsado la Estrategia Española de Salud Global 2025-2030¹³ para fortalecer la cooperación internacional sanitaria. También en esta materia, el presidente del Gobierno ha anunciado en la cumbre Global para el Futuro que España aumentará su contribución a la Alianza para las Vacunas hasta los 130 millones de euros. España ha anunciado igualmente que contribuirá con 145 millones de euros al Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria.

Sánchez se ha reunido con la directora ejecutiva de UNICEF, C. Russell, a la que le ha transmitido la voluntad de colaboración de España en la elaboración del Plan Estratégico 2026-2029 de la organización. Asimismo, el mandatario español ha mantenido un encuentro con el director general de la OMS, T. Adhanom Ghebreyesus, en el Palacio de la Moncloa para tratar los desafíos del sistema sanitario global.

Barcelona ha acogido la conferencia Mondiacult de la UNESCO siendo la primera vez que no se celebra en México. El acto ha contado con la intervención del titular de Exteriores que ha definido la cultura como “bien público mundial que es preciso preservar, potenciar e impulsar”.

A la Conferencia de Política Exterior Feminista celebrada en París ha acudido el ministro Albares, quien ha puesto de manifiesto el compromiso de España en la igualdad de género respecto a la política internacional, al tiempo que ha anunciado que España acogerá el próximo encuentro en 2026.

13 MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN UROPEA Y COOPERACIÓN Y MINISTERIO DE SANIDAD, *Estrategia Española de Salud Global 2025-2030*, 2025, https://www.sanidad.gob.es/areas/calidadAsistencial/estrategias/saludMental/docs/Estrategia_de_Salud_Global_2025-2030.pdf